

# RITUEL DE LA BÉNÉDICTION D'UNE ÉGLISE

## (OU D'UNE CHAPELLE)

1) Puisque les édifices sacrés ou églises sont destinés de manière stable à la célébration des mystères divins, il convient de les consacrer à Dieu selon le rituel de la dédicace d'une église, et qui se distingue par la richesse des rites et des symboles. Pour les oratoires, les chapelles ou les lieux sacrés qui, pour des raisons particulières, ne sont destinés au culte divin que pour un temps déterminé, il convient de leur donner la bénédiction qui est décrite dans le rituel qui suit.

2) Pour ce qui regarde la disposition liturgique, le choix du Titulaire, le ministre de la bénédiction, la préparation pastorale des fidèles, on observera, en faisant les adaptations nécessaires, ce qui est dit dans les préliminaires du rituel de la dédicace d'une église, au chapitre 11, nn. 4-5, 7, 20. La bénédiction d'une église ou d'un oratoire revient à l'évêque du diocèse ou à un prêtre délégué par lui.

3) Une église ou un oratoire peut être béni n'importe quel jour, sauf pendant le Triduum pascal. On choisira de préférence un jour où les fidèles puissent venir nombreux, en particulier le dimanche, à moins que des motifs pastoraux ne suggèrent un autre jour.

4) Les jours inscrits aux nn. 1-4 sur le tableau des jours liturgiques, on dit la messe du jour; les autres jours, on peut dire soit la messe du jour, soit la messe du Titulaire de l'église ou de l'oratoire.

5) Pour la bénédiction d'une église ou d'un oratoire, on préparera tout ce qui est nécessaire pour la célébration de la messe. L'autel, même s'il a déjà été béni ou consacré, doit rester nu jusqu'au début de la liturgie eucharistique. On préparera en outre dans le sanctuaire: - un vase contenant de l'eau, avec un aspersion, un encensoir et une navette d'encens avec sa cuiller; - le Pontifical romain; - la croix d'autel, à moins qu'il n'y ait déjà une croix placée dans le sanctuaire ou qu'on ne la porte en procession pour la déposer près de l'autel; - une nappe, des cierges, des chandeliers et, si on le juge bon, des fleurs.

6) Si, en même temps que la bénédiction de l'église, on doit faire la dédicace de l'autel, on préparera tout ce qui est indiqué au chapitre IV, n. 27, et en outre au n. 29 si l'on doit déposer des reliques sous l'autel.

7) Pour la messe de la bénédiction d'une église, on prendra les vêtements liturgiques de couleur blanche ou festive. On préparera: - pour l'évêque: l'aube, l'étole, la chasuble, la mitre, la crosse - pour le prêtre: les vêtements pour célébrer la messe; - pour les prêtres concélébrants: les vêtements pour concélébrer la messe, - pour les diacres: des aubes, des étoles, des dalmatiques, - pour les autres ministres: des aubes ou d'autres vêtements légitimement approuvés.

### LES RITES D'OUVERTURE

8 Le peuple étant rassemblé, pendant le chant d'ouverture, l'évêque (*ou son représentant*), les prêtres concélébrants, les diacres et les ministres, revêtus chacun de l'habit qui lui convient, et précédés du porte-croix, se rendent de la sacristie au sanctuaire à travers la nef de l'église (*ou de la chapelle*). Lorsque la procession est parvenue au sanctuaire, l'évêque, omettant le baiser à l'autel et son encensement, gagne aussitôt son siège. Tous les autres vont à la place qui leur revient.

9 Le chant terminé, l'évêque dépose la crosse et la mitre et salue le peuple en disant par exemple:

**Que la grâce et la paix, dans la sainte Église de Dieu, soient toujours avec vous. R/. Et avec votre esprit.**

### BÉNÉDICTION DE L'EAU ET ASPERSION

10 Ensuite, l'évêque bénit l'eau pour asperger le peuple en signe de pénitence et en souvenir du baptême, ainsi que les murs de la nouvelle église ou de l'oratoire. Des ministres apportent à l'évêque, debout à son siège, le vase contenant de l'eau. L'évêque invite toute l'assemblée à prier, en ces termes ou en d'autres semblables:

**Frères très chers, nous voici rassemblés dans la joie pour offrir à Dieu cette église nouvelle (cette chapelle). Supplions-le de nous assister de sa grâce et de bénir cette eau. Elle sera répandue sur nous d'abord en signe de pénitence et en rappel de notre baptême; ensuite, elle sera répandue sur les murs de cette nouvelle église. Au début de cette célébration, prenons conscience que, rassemblés dans l'unité par la foi et la charité, c'est nous qui formons l'Église vivante, établie dans le monde comme signe et témoin de l'amour dont Dieu aime tous les hommes.**

11 Tous prient en silence pendant quelque temps. L'évêque dit ensuite:

**Dieu qui fais accéder toute créature à la lumière de la vie, ton amour pour les hommes est si grand que tu veilles sur eux comme un père, les purifies de leurs fautes avec tendresse et patience et les ramènes constamment vers leur Chef, le Christ. Tu as voulu dans ta grande miséricorde que les pécheurs qui seraient plongés dans les eaux du baptême et ensevelis dans la mort avec le Christ, en surgissent totalement pardonnés et deviennent les membres de son corps, héritiers de son Royaume.**

**Par la grâce de ta bénédiction, sanctifie cette eau que tu as créée: quand elle sera répandue sur nous et sur les murs de cette église, qu'elle soit le signe de ce bain salutaire qui nous a lavés dans le Christ pour que nous devenions le temple de ton Esprit. Accorde à ton peuple ici rassemblé, ainsi qu'à tous nos frères qui viendront en cette église célébrer tes mystères, de parvenir un jour à la Jérusalem du ciel. Par Jésus, le Christ, notre Seigneur. R/. Amen.**

12 Après cette invocation sur l'eau, l'évêque accompagné des diacres, asperge d'eau bénite le peuple, puis les murs, en parcourant la nef de l'église. De retour au sanctuaire, il asperge l'autel, à moins que celui-ci n'ait déjà été béni ou dédié (cf supra, n.5). Pendant ce temps, on chante par exemple:

J'ai vu l'eau vive jaillissant du cœur du Christ, alléluia!

Tous ceux que lave cette eau seront sauvés et chanteront: alléluia! Alléluia! Alléluia! Alléluia!

Pendant le Carême, on chante par exemple: Donne-nous, Seigneur, un cœur nouveau, mets en nous, Seigneur, un esprit nouveau.

13 Après l'aspersion, l'évêque revient à son siège et, à la fin du chant, il dit, debout et les mains jointes :

**Que Dieu, le Père des miséricordes, soit présent dans cette maison de prière, et, par la grâce de l'Esprit Saint, qu'il purifie notre cœur, temple vivant dont il fait sa demeure. R/. Amen.**

### HYMNE ET COLLECTE

14 Ensuite, sauf aux dimanches et fêtes d'Avent et de Carême, on chante l'hymne *Gloire à Dieu*.

15 L'hymne achevée, l'évêque dit, les mains jointes: **Prions ensemble.** Tous prient en silence pendant quelque temps. Puis l'évêque, les mains étendues, dit la prière suivante, sauf aux jours inscrits aux nn. 1-4 sur le tableau des jours liturgiques :

**R**épands, Seigneur, ta bénédiction sur cette église que tu nous as donné la joie de bâtir. Accorde à tous les fidèles qui s'y rassembleront d'accueillir ta parole, de participer à tes mystères et de saisir ainsi la présence vivante de ton Fils qui a promis d'être au milieu des croyants rassemblés en son nom. Lui qui règne avec toi et le Saint-Esprit, maintenant et pour les siècles des siècles. *R/.* Amen.

## LA LITURGIE DE LA PAROLE

16) On prend les lectures, suivant les rubriques (cf supra, n. 4), soit dans la liturgie du jour, soit parmi les textes proposés par le Lectionnaire rituel pour la dédicace d'une église. 17) A l'évangile, on ne porte ni luminaire ni encens. 18) Après l'évangile, l'évêque fait l'homélie, où il éclaire et les lectures bibliques et le sens du rite. 19) Après l'homélie, on dit le Symbole et on fait la prière universelle, comme d'habitude.

## LA BÉNÉDICTION DE L'AUTEL

20 Ensuite, l'évêque s'approche de l'autel qu'il doit bénir. Pendant ce temps, on chante, par exemple, l'antienne:  
Comme des plants d'olivier alentour de la table du Seigneur, ainsi les enfants de l'Église!

21 Le chant terminé, l'évêque debout, sans mitre, s'adresse aux fidèles en ces termes ou en d'autres semblables:

**F**rères bien-aimés, notre communauté s'est rassemblée dans la joie pour la bénédiction de cet autel. Participons d'un cœur attentif à cette liturgie, et demandons à Dieu de regarder avec bienveillance les présents que l'Église y disposera, et de faire de nous-mêmes une éternelle offrande à sa gloire.

Et tous prient en silence pendant quelque temps. Alors l'évêque, les mains étendues, dit à haute voix:

**T**u es béni, Seigneur notre Dieu, toi qui as accepté pour le salut du genre humain le sacrifice offert par le Christ sur l'autel de la croix, toi qui, d'un cœur paternel, rassembles ton peuple à la table du Christ pour qu'il célèbre son mémorial. Regarde donc, Seigneur, cet autel que nous avons préparé pour la célébration de tes mystères: qu'il soit le centre de notre louange et de notre action de grâce; qu'il soit l'autel où nous offrirons le sacrement du sacrifice du Christ; qu'il soit la table où nous partagerons le pain de vie, où nous boirons la coupe de l'unité; qu'il soit la fontaine d'où jaillira sans fin pour nous l'eau du salut. Fais qu'approchant du Christ, pierre vivante, nous devenions en lui un temple saint, et que nous offrions sur l'autel de notre cœur, à la louange de ta gloire, le sacrifice spirituel d'une vie qui te plaise. **Par Jésus, le Christ, notre Seigneur. R/.** Amen.

Puis, l'évêque met de l'encens dans un encensoir et encense l'autel. Pendant l'encensement de l'autel, on peut chanter l'antienne:

Que ma prière devant toi s'élève comme un encens, et mes mains comme l'offrande du soir.

L'évêque reçoit ensuite la mitre. revient à son siège, est encensé et s'assoit. Les ministres parcourent l'église pour encenser le peuple et la nef. On peut chanter, par exemple

Voici la demeure de Dieu parmi les hommes: ils seront son peuple et «Dieu-avec-eux» sera leur Dieu.

22 Si l'on doit consacrer l'autel. après le Symbole on omet la prière universelle, et l'on observe ce qui est dit au chapitre IV, nn. 43-56. Si l'on ne doit ni bénir ni consacrer l'autel (parce qu'on a transféré, par exemple, dans la nouvelle église un autel déjà béni ou consacré), après la prière universelle on poursuit la messe comme il est indiqué au n. 23.

## LA LITURGIE EUCHARISTIQUE

23 Des ministres couvrent l'autel d'une nappe et, si l'on veut, l'ornent de fleurs. Ils disposent les chandeliers et les cierges qui sont requis pour célébrer la messe et, le cas échéant, la croix. 24 Une fois l'autel préparé, quelques fidèles apportent le pain, le vin et l'eau pour la célébration du sacrifice du Seigneur. L'évêque reçoit les dons à son siège. Pendant la présentation des dons, on pourra chanter l'antienne (ou un autre chant approprié)

Si tu présentes ton offrande à l'autel, et que là tu te souviennes que ton frère a quelque chose contre toi, laisse là ton offrande. Va d'abord te réconcilier avec ton frère; puis reviens, présente ton offrande.

25 Lorsque tout est prêt, l'évêque se rend à l'autel, dépose la mitre et baise l'autel. La messe continue comme d'habitude, mais on n'encense ni les offrandes ni l'autel. Cependant, si l'autel n'a été ni béni ni consacré au cours de cette célébration, on fait l'encensement comme à l'accoutumée. On peut prendre dans le Missel, la Préface spéciale du Commun de la Dédicace d'une église (page 774 du petit missel d'autel).

## BENEDICTION ET RENVOI

27 L'évêque prend la mitre et dit: **Le Seigneur soit avec vous.** Le peuple répond: Et avec votre esprit.

Ensuite, si on le juge bon, le diacre invite le peuple à recevoir la bénédiction, en ces termes ou d'autres semblables:

Frères et sœurs, inclinez-vous pour la bénédiction.

Alors l'évêque, les mains étendues au-dessus du peuple, le bénit en disant:

**- Le Seigneur du ciel et de la terre vous a rassemblés pour la bénédiction de cette église: qu'il multiplie en vous ses bénédictions. R/.** Amen.

**- Il veut que ses enfants ne soient pas dispersés mais soient tous réunis en son Fils: qu'il fasse de vous son temple vivant et la demeure de son Esprit Saint. R/.** Amen.

**- Puissiez-vous avoir le cœur assez pur pour que Dieu habite en vous dès maintenant et qu'il vous donne le bonheur éternel avec tous les saints. R/.** Amen.

**Et que Dieu tout-puissant vous bénisse, le Père ✠, le Fils ✠ et le Saint-Esprit ✠ . R/.** Amen.

Enfin le diacre renvoie le peuple de la manière habituelle.